

supone una idea de transitoriedad y de racionalismo colonialista muy ajeno a la mentalidad de los españoles del siglo xviii". Él mismo afirma páginas adelante con respecto a las fuentes de aprovisionamiento del departamento de Cádiz, que éste se proveía casi exclusivamente de los fondos de Indias; la consecuencia es que —señala— ¿América pagaba, *directamente* más de la mitad de los gastos?" En realidad, las áreas americanas pagaban mucho más que eso: nutrieron muchas empresas de la corona española. Sabido es que desde el siglo xvi América subvencionó en buena medida las guerras europeas de España, y que también afectó en gran medida el sistema económico peninsular.

Respecto a la crisis de la Armada, Merino señala que se inicia y se consuma entre 1795 y 1815. Esto explica uno de los motivos por los cuales España no pudo evitar la emancipación de las colonias americanas. Aunque, a juzgar por su propio estudio, la crisis fue gestándose de tiempo atrás.

Merino señala que muy a pesar suyo, le "ha salido una historia de la Marina en la que aparece bien poco el mar y en la que no hay ni una sola batalla". Sin embargo, gracias a que su estudio no se alejó espacialmente de la costa, nos percatamos por qué fallaron las campañas bélicas navales, qué era lo que entorpecía la labor de los astilleros, en fin, vemos que la organización de infraestructura material de la Marina no funcionaba de la mejor manera, y por lo tanto, entendemos mejor por qué España desaparece como potencia naval.

Puede darse por bien servido en lo que respecta a su anhelo de que su libro sirva de punto de partida para otras investigaciones relacionados con temas de historia marítima española, en particular del siglo xviii.

Virginia GONZÁLEZ CLAVERÁN
El Colegio de México

José B. ZILLI MANICA: *Italianos en México. Documentos para la historia de los colonos italianos en México*. Xalapa: Ediciones San José, 1981, 515 pp.

Hasta hace pocos años la tradición mosaica (don Moisés T. de la Peña y el autor de esta reseña) de la historiografía sobre la colonización en México se orientaba a obras generales sobre el tema.

La importancia individual de algunos grupos étnicos como los españoles (especialmente los republicanos), la obra clásica de A. Genin sobre los franceses y el más reciente y ejemplar estudio de Harry Leonard Sawatzky sobre los menonitas, son una excepción a esa tradición mosaica.

Más o menos a partir de la década de los setenta aumentan las investigaciones sobre algunas minorías étnicas en México, en su mayor parte alemanes y judíos, pero también libaneses, japoneses, chinos, y coreanos. Algunas de estas obras son historia diplomática, no social, pero todas ayudan a un mejor conocimiento del tema. En varios casos como éste se trata, además, de obras escritas por descendientes de los inmigrantes. La mayoría de estas recientes monografías, a diferencia de la tradición mosaica, parten del país de origen de los colonos.

El autor de esta obra, José Benigno Zilli Manica, es nieto de un fundador de una de las colonias italianas. Establecida en 1881. Zilli califica su libro de "modesto acarreo de materiales" (p. 9). Es verdad que se trata de una colección documental "para la historia de los colonos italianos en México", es decir, es un primer paso, pero muy bien dado, porque acompañan a los documentos amplias y sesudas introducciones.

La obra se divide en cuatro partes. En la primera se estudian los contratos y la correspondencia diplomática. En la segunda la llegada e instalación de los colonos según la prensa oficial. En la tercera se transcriben textos pertinentes de las memorias de Fomento, de la legislación y de los informes del ejecutivo federal. En fin, en la cuarta se estudian el éxodo, la revolución y documentos individuales.

Zilli apoya sus poco más de quinientas páginas con mapas y bellas ilustraciones italianas y mexicanas. Es deseable que el propio Zilli escriba la historia de la colonización italiana en México. Tiene todo para hacerlo, laboriosidad, inteligencia, buena formación histórica y cariño y respeto para el país de origen de sus antepasados italianos y para México su país natal.

Moisés GONZÁLEZ NAVARRO
El Colegio de México